

ISSN: 2665-4369

Argumenta Biblica Theologica

Revista de Teología y Estudios Bíblicos

No. 1 · Vol. 1 · Julio- Diciembre 2019



Uniclaretiana
Fundación Universitaria Claretiana



Editorial
Uniclaretiana

Argumenta Biblica Theologica

Fundación Universitaria Claretiana -
UNICLARETIANA Facultad de Humanidades y
Ciencias Religiosas

REVISTA No. 1

ISSN en línea: 2665-4369

Julio - Diciembre 2019

Argumenta Biblica Theologica

Publicación semestral, Fundación Universitaria Claretiana
Facultad de Humanidades y Ciencias Religiosas
Programa de Teología y Especialización en Estudios Bíblicos

www.uniclaletiana.edu.co / **REVISTA No. 1** / ISSN: 2619-2349 / ISSN en línea: 2665-4369

Comité Académico

Dr. Gonzalo de la Torre Guerrero, CMF
Uniclaletiana, Quibdó

Dra. Maricel Mena López
Universidad Santo Tomás, Bogotá

Doctorando José Agustín Monroy Palacio, CMF
Uniclaletiana, Quibdó

Dr. Jesús Alfonso Flórez López
Universidad Autónoma de Occidente, Cali

Dr. Juan José Tamayo Acosta
Universidad Carlos III, Madrid

Dra. María Cristina Ventura Campusano
Universidad de La Salle, San José

Dr. Rafael Luciani Rivero
School of Theology and Ministry, Boston
Universidad Católica Andrés Bello,
Caracas

Dra. Violeta Rocha Areas
Universidad Bíblica Latinoamericana, San
José

Dr. José María Siciliani Barraza Universidad
de La Salle, Bogotá Universidad San
Buenaventura, Bogotá

Dra. Edith González Bernal
Pontificia Universidad Javeriana, Bogotá

Dr. Juan Alberto Casas Ramírez
Pontificia Universidad Javeriana, Bogotá

Coordinación Editorial

Regente: Armando Valencia, CMF / Rector: José Oscar Córdoba, CMF
Decanatura Facultad Humanidades y Ciencias Religiosas: Belén Olave Caicedo
Jefatura Teología y Estudios Bíblicos: Manuel David Gómez Erazo
Editorial Uniclaletiana: Efraín Arturo Ferrer de la Torre
Coordinador Argumenta Biblica Theologica: Aníbal Cañaveral Orozco
Diseño y diagramación: William Castillo Cardozo

Enfoque de la revista

Argumenta Biblica Theologica es una publicación de libre acceso, de circulación semestral, del Programa de Teología y Estudios Bíblicos adscrito a la Facultad de Humanidades y Ciencias Religiosas de la Fundación Universitaria Claretiana. Tiene como objetivo presentar resultados de investigaciones que, desde los contextos sociales y eclesiales, la interculturalidad y la interdisciplinariedad, permitan la reflexión bíblica y teológica, el fomento de nuevos planteamientos sobre la comprensión y la transformación de la realidad de los pueblos.

Editorial Uniclaletiana

Uniclaletiana, Sede Central / Calle 20 No. 5-66, Barrio La Yesquita, Quibdó, Chocó
Teléfono (57+4) 672 60 33

Uniclaletiana, CAT-Medellín / Carrera 55A no. 61-06, barrio El Chagualo
Teléfono (57+4) 604 57 80

argumentabiblicatheologica@uniclaletiana.edu.co
editorial@uniclaletiana.edu.co
jefatureateologia@uniclaletiana.edu.co

Argumenta Biblica Theologica: el comienzo de una nueva tradición

Luego de un caminar que va superando la primera década de reflexión teológica desde la academia universitaria claretiana se van concretando espacios para hacer aportes y, al tiempo, crear plataformas de divulgación científica de nuestro quehacer disciplinar. Nos enmarcamos así, desde el talante misionero específico de nuestra espiritualidad congregacional, a la apertura de caminos para el desarrollo de la reflexión y la investigación hermenéutica específica-contextual, bíblica, teológica, pastoral e intercultural.

Ha sido una historia prolija de intensas dificultades, grandes esfuerzos y significativos frutos: aquellas narraciones de las comunidades de base en varios sectores donde la misión claretiana tuvo su lugar comprometido con la promoción de la vida que se concretó, en antaño y bajo la primera intuición del padre Gonzalo de la Torre, CMF, quien para promover los espacios de formación de la Pastoral Bíblica Claretiana, organizó desde las bases del anterior Centro Bíblico *Camino*, la experiencia inspiradora de otros centros formativos de la Provincia para la formación bíblica y teológica desde los aportes pedagógicos e interpretativos de maestros, maestras, vida religiosa y claretianos en misión compartida definiendo las primeras formas de la Licenciatura Bíblica que, con el apoyo de los Lasallistas y, posteriormente, Terciarios Capuchinos titularon muchos agentes de pastoral para, luego, fundamentar la autonomía e institucionalizar, claretianamente, una experiencia universitaria propia.

Y dentro de ese ambiente continuó el trabajo: la producción de nuevos módulos y la actualización de los aplicados en la formación virtual bíblica y teológica para el *pregrado en Teología* que, una vez consolidado, nos permitió alcanzar una serie de logros: la creación de nuestra *Especialización en Estudios Bíblicos*; el fortalecimiento de la Muestra Bíblica Claretiana para el apoyo a las escuelas populares; la creación del grupo de investigación sobre *Religión, Sociedad y Política*, reconocido por Colciencias; la apertura del *Primer Congreso Bíblico-Teológico Internacional*; la proyección de la Cátedra Claret sobre Teologías Contextuales sumada a las publicaciones de la *Editorial Uniclaretiana* y la renovación de la revista *Camino* para la divulgación del pensamiento bíblico congregacional y universitario.

Ahora, en esta caminata, como ejercicio de síntesis de este quehacer, presentamos a la sociedad y a las diversas instituciones religiosas, académicas y humanísticas, nuestro siguiente paso: esta revista bíblica, teológica y científica que se une a otros ingentes esfuerzos históricos realizados por la academia teológica colombiana, de la mano de las universidades que buscan crear plataformas para continuar la producción, consolidación y comunicación reflexiva e investigativa.

Así, en este 2019, empezamos este nuevo camino -desarrollando y fomentando la argumentación bíblica y teológica de este quehacer universitario con un claro horizonte de sentido intercultural- emprendiendo la reflexión y la investigación en materia exegética, con Diego Fernando Ospina Arias y sus perspectivas bíblicas sobre la ciudad; Carlos Mario Vásquez Gutiérrez anunciando la profecía de Amós y Oseas; José Luiz Izidoro y las bienaventuranzas de Mateo; Héctor Benjamín Olea Cordero y su aproximación al Padrenuestro para seguir, desde lo teológico y contextual, con Pedro Lima Vasconcellos y las diferencias entre teología y ciencias de la religión; Vicente González Murillo y el catolicismo español junto con las comunidades indígenas choco-

¹ Es Misionero Claretiano, Provincia Colombia-Venezuela, chocoano, teólogo de la Universidad Pontificia Bolivariana de Medellín y magister en Antropología de la Universidad de los Andes de Bogotá. Fue Secretario de Educación del departamento del Chocó y, actualmente, funge como rector de la Fundación Universitaria Claretiana, Uniclaretiana, desde la sede central en Quibdó, Colombia.

nas; Violeta Rocha Áreas y su aproximación a la literatura desde los estudios de género y la religión para, finalmente, dejar abierta la revista con Juan Esteban Londoño y su interpretación sobre una de las obras de Tomás Carrasquilla.

¡Así es! la revista *Argumenta Biblica Theologica* queda abierta, no se cierra. Con estos prestigiosos especialistas abrimos una tradición que, desde nuestros intereses académicos, estamos seguros será útil para la permanente promoción de la argumentación de la tarea disciplinar para cualquier casa de la ciencia que dé cuenta y amplíe los alcances de nuestra intuición primera, que continúa con esta publicación, al principio como un sueño, hoy como una realidad para seguirla caminando de la mano con otras y otros.